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一茬接一茬牺牲

大约两年前，刚拍完电影《三湾改

编》的杨虎接到了《孤军》总制片人的

电话，他们准备拍部新片，讲四川宜宾

兴文县一支掩护中央红军转移的游击

纵队的故事。

杨虎对这支部队的番号起了兴

趣——川南游击纵队。

在百度百科“红军川南游击纵队”

的词条揪住了杨虎的心，一茬接一茬

指挥员的“牺牲”赫然在目：“1935年 2
月 18 日，川南游击纵队成立，王逸涛

任司令员，下辖 5 个大队。5 月，司令

员王逸涛潜逃叛变，徐策兼任司令员，

纵队缩编为 3 个大队。7 月 13 日，徐

策、张凤光等 100 余人牺牲。余泽鸿

接任特委书记兼纵队政治委员，刘干

臣任纵队司令员。11月上旬部队剩下

100余人。不久，余泽鸿、刘干臣等相

继牺牲。1936 年 2 月上旬，龙厚生任

司令员，刘复初兼政治委员。龙厚生、

曾春鉴等于1937年1月间牺牲。”

随着调研的深入，杨虎一次又一

次被他们的故事冲击，“一个指挥员牺

牲了，下一个指挥员就会顶上去，两年

多的时间，他们没有外援，没有后勤保

障，只有一茬接一茬的牺牲，从 1000
多人下降到不到 100人。他们明知道

会牺牲，依旧勇往直前。”

杨虎沉浸进入他们的故事中，与

他们交谈，他想探寻，这些英雄们，当

年为什么这样做？如果不这样做，会

是什么结果？这样做了，又是什么结

果？他摸到烈士们的脉搏，“他们相

信，前赴后继，目标就能实现。他们的

目标很简单——打破旧世界，成立新

中国。”杨虎得出了结论：“这是一群有

信仰的英雄，为了理想而牺牲，他们向

死而生。”

全部采用历史人物真实姓名

影片涉及的历史人物，全部用他

们的真实姓名，杨虎决定，将《孤军》拍

摄成一部写实的影片。因为“英雄，必

须铭记！”他要把这支英雄纵队的感人

故事讲给更多人听。

八一电影制片厂原厂长、茅盾文

学奖获得者柳建伟亲自执笔电影剧

本，凌潇肃出演龙厚生，曾出演过方志

敏的黄少祺饰演余泽鸿，小沈阳演绎

王逸涛。吕星辰、奚望出演女红军李

桂英、甘棠。

他要求演员们在塑造这些英雄人

物时，把握人物的命脉，通过记录他们

的文字里，走进人物内心，“了解人物，

然后成为人物”。

首次出演红军人物的凌潇肃感慨

道，看到剧本时，就被感动了，自己参

与拍摄的初衷就是为了纪念英烈。

凌潇肃饰演的龙厚生，成为游击

纵队司令员之前，身份是特派员。杨

虎评价这位特派员“党性强，会打仗。

在他的带领下，游击纵队打了不少胜

仗”。

为接近龙厚生的状态，凌潇肃刚

进组，就开始减肥。杨虎回忆，“凌潇

肃每天只吃两个鸡蛋，别的什么都不

吃，就饿着”。

杨虎清楚地记得，龙厚生的牺牲

异常惨烈，他牺牲后，头被割了下来，

国民党拎着去邀功。“现在云南和兴文

两个烈士陵园都有龙厚生的墓，云南

埋葬的是他的头颅，兴文埋葬的是他

的身体。”

黄少祺饰演的余泽鸿是位经验丰

富的干部，杨虎介绍：“余泽鸿的特点

是凝聚力强，擅长搞学生运动。敢于

担当，会打仗。在上海时，他还在周恩

来的领导下，参加过上海地下党工

作。”

电影中，不仅展现了余泽鸿的领

导力，还将他与李桂英的爱情故事搬

上银幕。“红军长征一共有 32 位女红

军，其中两位留在了四川，一位叫甘

棠，一位叫李桂英。”二人甜蜜而壮烈

的爱情，触动了杨虎，“前线打仗最吃

紧的时候，李桂英产子，孩子生下来 3
天，李桂英就回到了游击纵队，而余泽

鸿已经牺牲7天了。”

在杨虎看来，“一支孤军的坚守，

一段悲壮的历史，一部英雄的史诗”是

对川南游击纵队，最好的概括和总结。

作为演员，凌潇肃则希望，“观众

走进影院，不用记得我们演员，只要记

得我们所塑造的英雄，他们不应该被

遗忘！”

随着年末的临近，多部电影即将与观众见面。在正式见面之前，都开始

“花式营销”吸引观众的注意。《年会不能停！》设置啤酒场，让大家边看电影边

喝酒；《一闪一闪亮星星》上映当天在全国1314家影城13时14分场次举行

“下雪场”活动。

截至12月25日，在“下雪场”的氛围感加持下，《一闪一闪亮星星》的预

售突破3亿元，已成为2023年预售票房冠军。但连日来，“一闪一闪亮星星

超100万人次退票”“影院回应因易燃易爆隐患取消亮星星下雪场”等话题一

次次让影片设置的“下雪场”引发热议，在这场旷日持久的“营销战”里，究竟

《一闪一闪亮星星》的“雪”能否下下来、得到观众的认可呢？

《没有一顿火锅解决不了的事》进军2024年五一档

本报讯 由丁晟执导的悬疑喜剧

电影《没有一顿火锅解决不了的事》近

日宣布进军 2024年五一档，并释出一

套全新角色海报，将影片期待值再度

拉升。

日前，该片在第五届海南岛国际

电影节上进行了首场放映，映后导演

丁晟与观众展开热情交流，首批观众

也纷纷给予高度评价，“超级爽，疯透

了”“笑到头掉”“处处都有回响，没有

一处闲笔”“人均两副面孔八百个心眼

子”“演员表演太秀了，演技鲨疯

了”……电影优秀的口碑出炉，也再次

加深了观众对该片的期待。

全新角色版海报呈现的正是每位

角色各怀鬼胎、心思各异的状态，角色

手中的戏剧面具寓意人均“两副面

孔”。杨幂饰演的幺鸡眼神中流露出

的狠劲和危险因素令人战栗，一举颠

覆早前曝光物料中朵拉头、圆框眼镜

的俏皮风格，似乎暗示影片中将上演

“白切黑”的角色反转；于谦饰演的九

饼目光斜视、“霸气侧漏”，小剧团老板

初露江湖大哥一般的气场；田雨饰演

的付主任眉头紧锁、面色凝重，似乎正

在盘算着鬼点子；余皑磊饰演的发财

表情似是苦大仇深，一张略带沧桑的

面孔上写满了“有故事的人”；李九霄

饰演的七万则是眼神锐利如刀，孤勇

少年气呼之欲出。色彩炫目的霓虹背

景与形色各异的戏剧面具交相辉映，

画风既新潮又兼顾传统文化，令观众

对这部影片充满期待。

（影子）

影片映前的热度如此之高，该片

编剧之一段余乐本人也“始料未

及”。他表示，“下雪场”这个方案可

能在和观众的交互反馈、情节模拟、

记忆点重温以及自身感受的照应上

都起到了很好的作用，所以才比较受

欢迎，但希望大家能在观影的同时注

意安全。

年轻观众的“异军突起”也开始

让影城经理觉得捉摸不透市场。张

峰分析，“今年能明显感觉到悬疑、

青春爱情类型的影片表现不错，随

着年轻观众的成长，25 岁以下的学

生市场成为主导。有时候我们也不

知道观众到底会对什么电影感兴

趣。”

据猫眼想看画像显示，《一闪一

闪亮星星》男性观众占 26.87%、女性

观众占 73.2%。记者采访到一位 19

岁的单身男青年，他表示，自己既没

有看过原版网剧也不打算看电影，因

为“一个人看爱情电影没意思”。20
岁的女大学生芊宇则是既看过网剧

也买了电影票，与朋友一同去影院观

影，她比较遗憾的是“因为‘下雪场’

人气太火爆了，没能买到票”，但还是

期盼能在“电影中看到张万森有一个

好的结局”。段余乐透露，从网剧到

电影的较大改动，“是更倾向于突出

属于电影的情感核和主题，而不是在

有限的时长内铆足了劲去塑造一个

藏着暗恋的男生的形象。”其余具体

的改动还需要观众前去影院寻找

答案。

可以看到的是，影片的映前营销

手段对影片票房确实会产生影响。

充分利用网剧中“张万森，下雪了”的

“网络热梗”进行营销活动，精准抓住

了当下年轻观众的喜好。王曦雅对

“下雪场”表示了极大的认可，“‘下雪

场’更能够增加观众观影的氛围感与

仪式感，同时下雪也与网剧的剧情挂

钩，在电影观影中加入下雪这一十分

浪漫的因素，能使我们更加沉浸式的

体验电影。”

中国电影评论学会秘书长胡建

礼认为影片已经“破圈了”，“它营造

了非常强烈的仪式感，‘1314’场带动

了整个当天所有这部影片的预售，它

还有‘520 告白场’，这就把其他场次

也都带动了起来。”

其实，不论《一闪一闪亮星星》的

映前营销有多火热，最终的票房表现

还尚未可知。它究竟是能够在影院

弥补网剧中的遗憾，还是会让观众产

生“上映就塌房”的感受，这一切都还

要等影片上映后才可知晓。

“没想到‘下雪场’这么受欢迎。”

这是在采访中听到最多的一句话。

尽管影城经理在横店院线会时看到

了这部影片，但是谁都没想到它能因

为“下雪场”变得这么火热，不少从业

者调侃“估计猫眼做营销时自己都没

想到”。

“下雪场”的营销火热属实难

得。济南百丽宫影院总经理董文

欣在其社交媒体上表示，“这些年，

片方的营销能够激发影院集体自

发花钱给影片做活动的，真的没见

过。当然影院愿意投资，还是因为

‘1314’场卖的好，影迷或者粉丝被

激发起仪式感和参与意愿，购票给

力，影院赚钱了，自然愿意投资满

足观众的需求。这就是好的营销

带动的各方面的良性循环。所以

好的营销有时候真的不是花很多

钱，而是好的创意。”

据介绍，不少影院在“下雪场”火

爆后，还额外开了一个厅。赛女士

说，“我家第一场售罄又开了一个大

厅”，但因为在猫眼购票系统上“下雪

场”只能给一个影厅打上标识，所以

可能“大厅就卖得一般”。

张峰则表示，根据每个影城的

不同情况，“因地制宜”制造氛围感，

“不少影城都开始主动做主题影城，

雪从影厅下到大堂，甚至还有礼品

场的设置，给观众赠送荧光棒、小手

环等，增加观影附加值，吸引观众走

进影院。”

12月12日，万象影城官方微博发

布了一则取消电影《一闪一闪亮星

星》下雪特别场活动的公告。随后，

便引发热议，记者电话询问了北京市

万象影城（西三旗万象汇杜比巨幕

店），确认影城没有“下雪场”的安排。

在采访中，大多数观众还是会将

观影安全问题寄托于影城。十八岁

的大学生王曦雅“幸运地抢到了”特

殊场次的电影票，作为“剧粉”的她是

受到了网剧的影响选择购票观影，而

对于观影安全问题她表示，希望电影

院在开设下雪场之前，能够保障观众

的安全问题，她觉得如果不能确保安

全问题，也就没有开设特殊场次的必

要了。

影城负责人也担忧安全问题，首

都电影院经理于超表示，一开始在片

方发布影院招募公告时就没有报名，

担心制雪易燃。除了制雪易燃外，银

幕安全也是他比较担心的问题，“银

幕最怕的是可能会污染的东西，根据

提示‘下雪’可能会留下个别水渍，如

果银幕上留下水渍，就会一片一片

的，到时候看电影就会花。”

深圳中影国际影城（欢乐海岸

CINITY 店）市场经理赛女士同样对于

安全隐患、银幕安全也有担忧，但是

经过深入了解和讨论，决定采取使用

制雪机的方式来预防安全问题。她

说：“本来我们是不准备在影厅进行

制雪活动，但是经过研究、讨论，了解

到厅内使用造雪机相对比较安全，我

们从隔壁商家借了一台制雪机，准备

在票卖光的厅内进行使用，雪罐在散

场后发放，同时宣传贯彻好相关注意

事项，争取在充分保证观众观影安全

的前提下，给观众提供更好的观影氛

围。”

大连中影华臣影业集团有限公

司副总张峰介绍，影城在做“下雪场”

时，一定会考虑到人身安全、银幕安

全问题，“怎么存储制雪机、雪罐达到

安全标准，怎么喷才能不对观众和银

幕造成危害都会事先进行考虑和测

试。”

目前，从记者了解到的情况来

看，为了解决安全问题，片方也在积

极采取行动，比如鼓励影城购买制雪

机，提供上限最高500元的报销额度；

加大观影安全宣传力度等。

■文/本报记者 李佳蕾

《一闪一闪亮星星》的“雪”
还被看好吗？

◎营销热度高，影院主动打造主题影城

◎年轻观众成主力军
氛围感能否成为票房“催化剂”

◎安全隐患、银幕安全颇受关注

大连中影华臣影业部分影院布置图

■文/本报记者 杜思梦

专访《孤军》导演杨虎：

这些英雄，向死而生！

本报讯 近日，电影《烟火人间》宣

布定档 1 月 13 日全国院线上映。这

是一部由 509位普通人“共同主演”的

电影。影片呈现了一幅背井离乡、奋

力拼搏在社会生产一线的当代中国

人群像：他们在田野上、在工厂里、在

运输途中、在钢筋水泥间，体验着生

命的酷暑与寒冬。地域和职业虽千

差万别，但返乡团圆是他们共同的期

待：唯有悲欢离合，值得年复一年。

影片同步首发“时代的切片”定

档海报。海报中一条“归乡之路”呈

螺旋状延展，一位中年游子拎着行

李、身背巨大的棕熊玩偶走在回家的

路上。一路上，卡车、货车、渔船等交

通工具在各个切片间穿梭，串联不同

的时间与空间；卡车司机、渔民与建

筑工人等来自不同职业、不同领域的

普通人则散落在不同的空间，他们共

同构成了这个精彩纷呈、热气腾腾的

时代。

影片创作过程历时一年，从快手

平台的 5 万多条素材中挑选出 800 多

段广大普通人鲜活、生动的生活影

像，这些影像出自 509位“素人”之手，

质朴与新奇、欢乐与泪水兼而有之，

共同构成了千千万万当代中国人的

真切写照，呈现了大银幕上从未见过

的人生百态、当代中国。

在导演孙虹看来，《烟火人间》的

主角们是一群“平民英雄”，甚至可以

说就是本片的联合导演：“每个人都

必须要面对生命中的苦难，真正的英

雄在苦难中仍不失勇气、不忘生命中

的美好。”

（姬政鹏）

众创电影《烟火人间》定档1月13日

“产子三天后，李桂英回到游击纵队，她的丈夫余泽鸿已经牺牲了七

天……司令员龙厚生牺牲后，头被砍下，身首异处……”导演杨虎用颤抖

的声音讲述着川南游击纵队的故事。

杨虎是电影《孤军》的导演，这部将于12月28日登陆全国影院的电

影，首次将中国工农红军川南游击纵队这段历史搬上大银幕，再现为信

仰而战的英雄们，从容赴死的故事。接受本报专访时，杨虎感慨道：“这

些英雄明知道要牺牲，他们选择了向死而生！”


